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新华社哈尔滨5月18日电（记者王君宝）北
京冬奥会结束后，高亭宇、任子威、张雨婷等冠军
运动员暂时远离了备战、参赛的紧张与疲惫，却
也开始思考更多。

北京冬奥会后，速滑冠军高亭宇参加了一些
社会活动，这几天他也将回到老家陪伴家人。“想
回家吃地三鲜，陪爷爷奶奶，目前伤病有点多，要
好好休息，为新的冬奥周期养精蓄锐。”

17日，黑龙江省参加北京冬奥会、冬残奥会
代表座谈会在哈尔滨召开。座谈会上，高亭宇、
任子威、范可新等运动员发出“请党放心、强国有
我、龙江有我、振兴有我”的倡议。“如果能站在米
兰冬奥会的赛场上，一定还是奔着蝉联冠军去！”
高亭宇说。

北京冬奥会后，许多冠军运动员都定下了新
的备战目标。“走下领奖台就是重新开始，下个周
期前两年主要是保证自己的身体机能，控制伤
病，用刻苦的训练给大家带来精彩的比赛，继续
为了自己的项目付出全部，在米兰冬奥会上冲击
金牌。”北京冬奥会短道速滑冠军任子威说。

任子威的队友、北京冬奥会短道速滑冠军张
雨婷不久前回到哈尔滨后，便恢复了训练。在张
雨婷的影响下，她的妹妹也正在接受短道速滑训
练，与姐姐携手在冰场上追梦。

除了备战，许多冬奥会冠军也开始承担更多

社会责任。“冰雪运动在全国越来越普及，黑龙江
在冰雪运动方面有得天独厚的优势，我也一定会
做些力所能及的事，推广冰雪运动。”高亭宇说。

冬奥会结束以后，短道速滑冠军曲春雨接受
了很多采访、拍摄。“我觉得这是我在用另一种形
式宣传冰雪体育，让更多人去发现和喜欢冰雪运
动。为更好地宣传这项运动，我也需要一些理论
知识，所以我会继续学习，并努力在米兰冬奥会
上有所突破。”曲春雨说。

回到家乡哈尔滨后，任子威还去做了防疫志
愿者。“体会到了工作人员的不容易，如果条件允
许我还想去教小朋友滑冰，这就是我们的责任，
以后退役也会为这项运动继续贡献自己的力
量。”任子威说。

与队友获得北京冬奥会中国体育代表团首
金的范可新，生长在“短道速滑冠军之城”黑龙江
省七台河市。从杨扬到王濛，再到如今的年轻一
代，来自这座城市的一代代短道人接续奋斗，创
造一个又一个辉煌。

“七台河能培养出这么多冬奥冠军，是前辈
们打下好的基础并传承了下来，所以我也要把这
一棒传承下去。”每次回到家乡，范可新几乎都会
和小运动员交流，希望能激励他们奋勇前进。“未
来无论是做运动员也好，还是从事其他职业，都
不会离开短道速滑这个项目。”范可新说。

拼搏、推广、传承
——冬奥冠军的“后冬奥”思考

屏息凝神、瞄准、掷箭……16 日下午，在四川大学
江安校区篮球馆内，该校大一学生毛闻天正全神贯注
地体验投壶，在体育老师指导下，他已掌握投壶的基本
技能，准备上场“露两手”。

今天是国际博物馆日，今年的主题为“博物馆的力
量”。四川大学从文物中选取蹴鞠、投壶、木射等中华
传统体育项目，将这些传统体育项目纳入体育课堂。
从16日起，该校本科生在体育课上体验传统体育运动，
感知体育文化精神。

“这些此前在书本或影视资料中看到的体育项目
很新鲜、好玩，仿佛‘穿越’到了古代，体验到文人雅士
的日常运动、生活。”毛闻天兴奋地说。

“中华传统体育源远流长，周朝兴六艺，秦汉兴百
戏，唐人热衷马球，宋人流行蹴鞠，元朝捶丸风靡，明清
武术崛起。”四川大学博物馆馆长霍巍说，对传统体育
项目的发展不能停在“圈起来保护”层面，此次选取进
课堂的这几个古代体育项目普及性强、参与度高，希望
通过传统体育运动“链接”体育文化和当代青年，让传
统运动焕发新活力。

四川大学机械工程学院大一学生陈文杰喜欢踢足
球，他用脚颠起皮球轻巧的射入前方几米开外架子上
的圆圈中。“我发现蹴鞠非常有趣，玩的时候我也在感
叹我们这个时代能和古人玩同一种运动的感觉很奇
妙。”他说。

不断丰富体育课教学内容，是四川大学促使学生
“走下网络、走出宿舍、走进操场”的举措之一。除传统
体育项目外，该校体育课“菜单”里，有橡皮艇、独木舟、
攀岩等 40 余类体育项目供学生选择，年均课程达 900
门次。《防身自卫科学》《野外生存技能实践》等体育与
生命教育、健康管理相融合的公选课火爆“出圈”，每到
新学期选课时，课程一发布，名额立即被学生秒光。

重视体育运动是四川大学的历史传统，近年来，四
川大学持续推进体教融合，建立课内外一体化的体育
课程体系。四川大学体育学院院长向勇说，学校把课
堂教学与课外体育活动、运动竞赛相结合，竞技体育与
校园体育相结合，实现“周周有活动、月月有比赛”，吸
引人人来参与，让同学们养成爱运动、乐运动的终身体
育习惯。

下午五点，四川大学田径场、足球场、篮球场、网球
场内人头攒动，洋溢着青春与活力，随处可见学生们酣
畅淋漓运动的身影。四川大学生命科学学院大二女生
刘新荩正在操场跑步，完成每学期 60公里的“路跑”打
卡任务，这项活动计入她的体育课成绩。

“以前不喜欢运动，现在跑习惯了，基本每天都跑
几公里，跑步后出汗放松的感觉很减压。”刘新荩感
叹。坚持锻炼后，她身体、精神更好了，还参加了学校
组织的马拉松、瑜伽比赛。

良好的校园体育氛围，让越来越多的学生改变手
机依赖、养成锻炼习惯。四川大学全校 30多个体育俱
乐部覆盖在校生近万人，学生体育健康达标率、优秀率
逐年提升。越来越多的学生从弱不禁风变为运动达
人，享受运动带来的改变。

如今，在绿茵场上，青年们奔跑、雀跃的身影一如
当年前辈们坚毅而执着，新的体育故事也正由新一代
学子们书写。

新华社成都5月18日电

体验古代运动，这样的高校体育课约吗？

新华社法国多维尔5月17日电（记者肖亚卓）17日，正
值第19届世界中学生运动会在法国诺曼底大区举办期间，
国际中学生体育联合会（以下简称“国际中体联”）四年一次
的换届选举大会在诺曼底的海滨小城多维尔举行，由中国
推选的候选人张爱龙成功当选新一届国际中体联副主席。

本届世界中学生运动会，中国共派出了 35名运动员
参加田径、游泳、击剑等9个大项的比赛，由教育部学生体
育协会联合秘书处副秘书长张爱龙担任团长。除了参
赛，此次中国代表团的另一大任务就是竞逐国际中体联
副主席的职位。

在当天下午的投票中，共有来自中国、巴西、秘鲁、摩洛
哥、乌克兰及希腊6个国家的候选人竞选该组织的副主席职
务。经过投票，张爱龙以49票成功当选新一届国际中体联
副主席，实现了我国代表在该组织副主席职务上的连任。

“这一次能够成功当选国际中学生体育联合会的副
主席，首先是我们国家长期的发展带来的实力和地位的
体现，同时也是我国校园体育蓬勃发展取得的一个成
果。这次竞选成功，进一步巩固了我国在国际学生体育
界的话语权和地位，有力地促进中国进一步地走出去，”
张爱龙在接受采访时表示。

此前，前教育部学生体育协会联合秘书处秘书长薛
彦青曾在上一届国际中体联的执委会选举中当选为副主
席。

在主席职位的竞选中，现任国际中体联主席、法国人
劳伦特·佩楚卡作为唯一候选人成功连任，这也是其第三
次当选国际中体联主席。

“我很高兴能够第三次当选国际中体联的主席，又一
个四年，意味着又有各种各样的项目要在各国开展。我
也要向中国代表的成功当选表示祝贺，不仅因为中国是
我们非常重要的合作伙伴，而且因为这一次中国又给我
们带来了许多对未来非常振奋人心的规划，”佩楚卡说。

张爱龙当选国际中学生
体育联合会副主席

新华社记者吴晓颖、张超群

5月17日，在四川大学江安校区，学生体验传统体育运动蹴鞠。新华社发


